

SÉANCE DU 4 MARS 1875.

PRÉSIDENCE DE M. HACHETTE, PRÉSIDENT.

Membres présents : MM. Hachette, de Vertus, Mayeux, Périn, Barbey, Rollet, Harant, de Laubrière, Bigault d'Arscot, Darié et Moulin, secrétaire.

Le procès-verbal est lu et adopté.

Correspondance. — M. Moreau, dans une lettre au Secrétaire, fait connaître l'opinion des savants qui ont visité à Paris la collection des objets exhumés de Caranda ; MM. l'abbé Cochet, Bertrand, de Mortillet, de Barthélemy, d'Amécourt, Maury, J. Quicherat, etc. « Ce qui est remarquable, exceptionnel, disent-ils, c'est que, sur le même point, on rencontre les traces du passé le plus éloigné et qu'à côté de ce *dolmen*, qui se perd dans la nuit des temps, on distingue parfaitement les restes du séjour des Gaulois avant l'invasion de Jules César, puis ceux des époques gallo-romaine, mérovingienne et carlovingienne. Les silex trouvés dans le *dolmen*, ceux que l'on recueille journellement dans les fosses, les médailles gauloises et romaines, les torques et bracelets en bronze, les colliers en verre, les nombreuses plaques et agrafes de ceinturon en fer et en bronze, l'arsenal si complet d'armes en fer, umbos de bouclier, francisques, framées, scramasaxes, épées, sont, au dire de ces savants, les preuves incontestables du séjour de ces diverses populations qui, pendant une longue série de siècles, sont venues prendre leur dernier asile à Caranda. »

Ce témoignage vient confirmer celui de la Société, dont M. de Vertus s'était fait l'organe. Ce qui frappe dans cette collection, c'est que tout y est tiré d'un seul lieu, et c'est là un des plus curieux monuments historiques par la superposition de tous les

âges rencontrés dans une seule nécropole. M. Héron de Villefosse, un des conservateurs des Antiques au Musée du Louvre, dans une récente visite à la collection Moreau, a très-vivement corroboré cette opinion en déclarant que s'il n'avait sous les yeux les procès-verbaux des fouilles, il se refuserait à croire qu'une réunion si rare en objets celtiques, gaulois, romains et francs provint du même cimetière.

A la demande de ces Messieurs, notre honorable collègue va faire préparer un catalogue historique et illustré des principales pièces de sa collection ; il engage les sociétaires qui seraient appelés à Paris à venir la visiter. Les remerciements de l'assemblée seront communiqués à M. Moreau par M. de Vertus. Le même membre se charge également de répondre à M. Cartailiac, président de la Société du Midi de la France à Toulouse, demandant une copie du vase signalé par notre honorable Vice-Président, ainsi que l'explication des signes qu'il y a reconnus.

M. Jozon, membre titulaire, nommé ingénieur à Reims, donne sa démission qui est acceptée. Le Secrétaire est chargé de proposer à M. Jozon de rester attaché à notre Société à titre de correspondant.

M. le docteur Corlieu annonce pour la séance d'Avril communication d'un extrait de son Histoire de Charly : Notice sur le hameau de Drachy, commune de Charly. Il présente, comme correspondant, M. Léon Salmon, licencié en droit, principal clerc de notaire à Paris.

Ouvrages reçus ou acquis dans le courant des mois de Janvier et Février 1875 :

1° *Bulletin de la Société archéologique du Midi de la France*, 1870, 1871 et 1872 ;

2° *Mémoires de la Société archéologique de l'Orléanais*, tome XII, avec atlas ;

3° *La Thiérache* (Société archéologique de Vervins), 2° volume, de la page 97 à la page 144 ;

- 4° *Mémoires de l'Académie des sciences, belles-lettres et arts de Clermont-Ferrant*, 1873 ;
- 5° *Mémoires de la Société d'archéologie lorraine*, 3° série, 2° volume, 1874 ;
- 6° *Antiquités du diocèse de Soissons*, par M. l'abbé Pécheur, 3° volume, (acquisition) ;
- 7° *Excursions archéologiques dans les environs de Compiègne*, de 1869 à 1874 ;
- 8° *Mémoires de la Société philomatique de Verdun (Meuse)*, 1874 ;
- 9° *Société d'histoire et d'archéologie de Beaune (Côte-d'Or)*, 1874 ;
- 10° *Bulletin de la Société académique de Brest*, 2° série, tome I^{er}, 1873-1874 ;
- 11° *Annales de la Société d'émulation des Vosges*, tome XIV, 2° cahier ;
- 12° *Mémoires de la Société académique de Maine-et-Loire* ;
- 13° *Société littéraire, scientifique et artistique d'Apt*, 1872-1873 ; 3 exemplaires ;
- 14° *Bulletin de la Société Dunoise*, 2 fascicules, 1875 ;
- 15° *Société d'archéologie lorraine*, 2 fascicules, 1875 ;
- 16° *Bulletin de la Société des Antiquaires de Picardie*, 1874 ;
- 17° *Note sur le bas-relief du portail de l'église d'Aubenton*, par M. Pietto, 1874 ;
- 18° *Dictionnaire étymologique de M. Ponthieux*, 2 fascicules ;
- 19° *Annuaire du département de l'Aisne*, 1875 (acquisition) ;
- 20° *Spécimen du Dictionnaire historique de l'ancien langage français*, par Lacurne de Sainte-Palaye (réimpression).

M. Mayeux donne lecture du préambule de son *Essai de glossaire local* ; il présente ensuite l'explication de quelques termes qui ne se rencontrent, selon lui, dans aucun glossaire. La Société, qui a écouté ce travail avec intérêt, décide qu'il sera présenté en son nom au Ministère pour être admis aux lectures de la Sorbonne.

M. Hachette veut bien se charger d'en faire la déclaration, ainsi que de réclamer en même temps des cartes de présence à ces séances et des billets à prix réduits concédés aux délégués. Se sont fait inscrire : MM. Mayeux, Barbey, Périn, Bigault d'Arscot, Rollet, Harant et Moulin.

Le compte-rendu de M. Hachette sur les travaux de la Société pendant l'année 1874 est renvoyé à la commission des Annales. M. le Président commence son analyse par une revue rétrospective

des Mémoires présentés depuis l'origine de la Société, 7 septembre 1864 ; il paie un juste tribut d'éloges à M. l'archiprêtre Usson, le premier président élu sous les auspices duquel a débuté la Société historique.

M. Moussard, instituteur à Étampes, communique un carreau, en forme de losange, trouvé à une profondeur d'environ 0^m20, dans le jardin de l'école, à 15 mètres environ du chemin de Château-Thierry. Des remerciements sont votés à M. l'instituteur.

M. de Vertus dépose sur le bureau des fragments d'instruments de musique en terre trouvés à Bouresches; il fait passer sous les yeux des assistants les reproductions par le dessin, des différentes formes qu'affectaient ces espèces de cornets à la fabrication desquels notre collègue ne peut assigner une date précise. M. de Laubrière, qui a visité l'atelier où se rencontrent ces débris, pense qu'il ne remonte pas au delà du xvi^e siècle ; il a vu gravé sur un pavillon de cor le nom du potier-fabricant. Il est décidé, à la suite de cette communication, que les membres qui habitent Château-Thierry s'entendront pour visiter à Bouresches les débris dont il s'agit et en rendre compte à la prochaine séance.

Il est procédé au scrutin pour l'élection d'un membre titulaire en remplacement de M. Jozon, ingénieur, démissionnaire ; M. Moreau (Auguste), conseiller général de l'Aisne pour le canton de Fère, est élu ; MM. Lecoq, conseiller général de l'Aisne pour le canton de Condé-en-Brie, Tourrette, maire de Pavant, et Martinet, juge suppléant à Château-Thierry, sont nommés membres correspondants ; avis leur en sera donné par le Secrétaire.

La séance est levée à 5 heures, et la séance prochaine fixée au jeudi 8 Avril, au lieu du jeudi 1^{er}, à cause de la réunion à la Sorbonne des délégués des Sociétés savantes.

